



Enfermería Neurológica

www.elsevier.es/rcsedene



RESUMEN DE LA XVII REUNIÓN ANUAL

Resumen de la XVII Reunión Anual de la Sociedad Española de Enfermería Neurológica

Summary of the XVII Annual Meeting of the Sociedad Española de Enfermería Neurológica

Carmen Márquez-Rebollo

Secretaria de la SEDENE

Los días 18 y 19 de noviembre de 2010 celebramos la XVII Reunión Anual de la Sociedad Española de Enfermería Neurológica en el Palacio de Congresos de Cataluña, en Barcelona, donde como cada año, dentro del contexto de la Reunión Anual de Neurología, tuvimos la ocasión de compartir nuevos conocimientos y experiencias.

El acto inaugural estuvo a cargo de la presidenta de la sociedad, Dña. M.^a Dolores Lázaro, y del Dr. Sancho, que reconoció la especificidad de la enfermería neurológica y la necesidad de su reconocimiento social y administrativo.

La conferencia inaugural (“La seguridad en el ámbito de la salud: una cuestión de *formaticum* y liliáceas”) la desarrolló Dña. Dolores Menéndez Fraga, enfermera supervisora del departamento de calidad del Hospital Monte Naranco de Oviedo. En ella trató de la necesidad de concienciarnos de que debemos proporcionar un cuidado seguro a nuestros pacientes y que para ello es necesario, aparte de la implicación del propio paciente, un cambio en la cultura de la seguridad de los pacientes en los hospitales, donde se permita, dentro de una cobertura legal que proteja al personal de enfermería, notificar los efectos adversos derivados del cuidado, ya que la notificación de los incidentes ayuda a cuantificarlos y a aprender de los errores.

Tras la conferencia inaugural tuvo lugar la primera sesión de comunicaciones orales, que, como es habitual, abarcó los diferentes aspectos de los cuidados propor-

nados a los pacientes con las patologías neurológicas más relevantes.

Por la tarde, en el taller “Cuidados naturales y complementarios al paciente neurológico”, el Sr. Ovidio Céspedes incidió en la conveniencia de formarnos para implementar intervenciones consensuadas en el cuidado natural, ya que éste contribuye a la mejora de la calidad asistencial, actúa como coadyuvante en el tratamiento y evita problemas de medicalización.

Posteriormente se celebró la primera sesión de defensa de pósters, que este año incluía como novedad su exposición mediante soporte informático.

La jornada terminó con la asamblea de socios, en la cual la junta directiva informó de las gestiones realizadas a lo largo de 2010, así como del estado actual de la sociedad.

En la primera parte de la mañana del viernes 19 de noviembre tuvo lugar la segunda sesión de comunicaciones orales y de pósters, y le siguió la mesa redonda “Enfermería intervencionista en el ictus isquémico agudo”, en la que las enfermeras María Rosa García y Silvia Sales, del Hospital Universitario Germans Trias y Pujol de Badalona y del Hospital del Mar de Barcelona, respectivamente, nos mostraron su experiencia dentro del campo del neurointervencionismo y de la efectividad de una enfermería experta en esta área de conocimiento que redunda en beneficios no sólo para el paciente sino también para la sociedad.

Correo electrónico: marquez.mcarmen@gmail.com

Por la tarde, D. José Bustamante, en la conferencia “Sexualidad en pacientes con enfermedades neurológicas: guía para personal de enfermería” nos habló del papel que tiene la enfermera en este complejo problema del paciente neurológico, ya que ésta atiende las necesidades básicas tanto del enfermo como de la familia, y la sexualidad forma parte de esas necesidades en las que se requiere una intervención multidisciplinar.

Posteriormente, Dña. Trinidad Desongles y Dña. Susana Rodríguez nos mostraron la trayectoria de desarrollo e implantación de la “prescripción enfermera” en el Servicio Andaluz de Salud, que ha supuesto una mejora en la eficacia, en la seguridad y en el coste.

Para finalizar los actos científicos se presentaron los resultados de la XIII edición del premio al mejor proyecto de investigación en enfermería neurológica de 2009: “Depresión post-ictus y su relación con el estado funcional tras el ingreso en una unidad de ictus. Estudio descriptivo de la Unidad de Ictus de Cáceres”, del Complejo Hospitalario de Cáceres (Unidad de Ictus, Hospital San Pedro de Alcántara), en el que D. Fidel López Espuela fue el investigador principal.

Finalizados los actos científicos, se procedió a la entrega de premios a los mejores trabajos presentados, tanto en comunicación oral como en póster. A esta reunión se han presentado un total de 42 comunicaciones, 18 como presentación oral y 24 en póster.

Premios otorgados por el Comité Científico

Investigación en enfermería

“Eficacia de la monitorización vídeo-EEG prolongada con protocolo de activación cerebral en el diagnóstico diferencial de la epilepsia”

Autores:

Piña, L.; Gómez, P.; Campos, E.; Toledano R.; Gil-Nagel A. Unidad de Epilepsia. Servicio de Neurología. Hospital Ruber Internacional. Madrid.

García, I. Unidad de Epilepsia. Servicio de Neurología. Hospital Clínico San Carlos. Madrid.

Protocolo de cuidados

“Desarrollo del programa de educación sanitaria del ictus agudo en el Hospital del Mar”

Autores:

Rodríguez, E.; Domínguez, A.; García, P.; García, S.; Núñez, R.; Sánchez, C. Servicio de Neurología. Hospital del Mar. Barcelona.

Casos clínicos

“La voz del cuidador principal en el diagnóstico de la esclerosis múltiple. Caso clínico”

Autores:

Salinas, V.; Vergara, M.L.; Rogero, P.; Rubio, L.; Oña, A.M.; Garrido, M.V.; Coll, M.R. Servicio de Neurología de la Unidad Clínica de Gestión de Neurociencias. Hospital Regional Universitario Carlos Haya. Málaga.

Mejores pósters

“Calidad de vida de los enfermos de Parkinson tras tratamiento médico-quirúrgico. Complejo Hospitalario Universitario de Albacete 2007-2010”

Autores:

Ruiz, M.V.; Gómez, M.; Ruiz, A.M.; Ruiz, J.; Ruiz, A.; Herráez, V. Servicio de Neurología y Neurocirugía. Complejo Hospitalario Universitario de Albacete.

“Análisis de adherencia en paciente con esclerosis múltiple en el postparto”

Autores:

Merchán, M.; Guerrero, J.; Manovel, I.; Rodrigo, J.; Ramió, L. Unidad de Neuroinmunología y Esclerosis Múltiple. Servicio de Neurología. Hospital Universitario Doctor Josep Trueta. Girona.

“Seguridad de pacientes en el dossier de enfermería: estudio de las abreviaturas, símbolos y observaciones”

Autores:

González, R.; Del Campo, C.; Bazús, M.J.; Manterola, A.; Fernández, S.; González, R. Hospital de Cabueñas. Gijón.

Mejor proyecto de investigación en enfermería

“Proyecto ReNACE. Pacientes y familiares conviviendo con la enfermedad de Parkinson: estudio del proceso de transición”

Investigadora principal: Portillo, M.C.

Investigadores colaboradores: Zaragoza, A.; Senosiain, J.M.; Martínez, E.; Riverol, M.; Oiz, J.; Corchón, S.; Arantza, M. Escuela de Enfermería de la Universidad de Navarra.

Premios concedidos por el público

Comunicación oral

“Formador de cuidadores de pacientes con ictus”

Autores:

Blázquez, C.; Hernández M.L.; Jiménez, J.; Martín, E.; Rus, O.; Villares, M. Unidad de Ictus. Servicio de Neurología. Hospital Universitario Ramón y Cajal. Madrid.

Comunicación en póster

“Dieta cetogénica en niños con epilepsia fármaco-resistente”

Autores:

Llop, M.; Aznar, G.; Linder-Lucht, M.; Rocamora, R. Unidad de Epilepsia. Servicio de Neurología. Hospital del Mar. Barcelona.

Finalizado el acto de entrega de premios, la presidenta, M.ª Dolores Lázaro, se despidió de su cargo y dio la bienvenida a su sucesora, Silvia Reverté Villarroya, que desempeñará su cometido como presidenta de la SEDENE por un período de dos años.